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江海洋!文化是民族前进的灯塔
! ! ! !秋日余晖透过窗户!照在导演江海洋位于上海电影制片厂 !楼的办公室里" 这个

看着有些粗犷的汉子坐在桌前!面前放着两份资料!一份是习近平总书记在文艺工作

座谈会上的重要讲话!一份是他的学习心得总结" 从北京电影学院导演系毕业后!江

海洋在上影厂一呆就是 "#多年!可以说经历了中国电影发展的风风雨雨"令他欣喜的

是!习总书记发言里对文化发展#文艺创作的很多看法正是这几年自己一直在思考的!

$习总书记讲的那些内容!和有理想的文化人是同步的" %

! ! ! !在文艺工作座谈会上，习近平
总书记多次谈到自己读过的书，并
如数家珍地列出书名，而这些书正
是江海洋这辈人年轻时追读的，
“他与我们有着共同的爱好与追
求。他说自己为了一本《浮士德》
步行 !"里地去借阅，人家还不太
愿意借给他……他说这些，并非是
想告诉我们有关他的奇闻轶事吧？
我理解，他实际上是想告诉我们，
文化对于他个人的成长是多么的
重要，他也深知，文化对于一个民
族的成长意味着什么。”江海洋认
为，要实现中华民族的伟大复兴，
并不仅仅是物质的极大丰富，更
重要的是中华文化的重启与复
兴。在某种意义上说，文化的复兴
才是民族复兴的标志，因为，文化
是一个民族前进的灯塔，一个国家
强盛的灵魂。

江海洋这一代人有点理想主
义。“记得我年轻的时候拍摄一部毕
业电影，在北大校园呆了 !个月。那
时我们讨论自己印象最深的电影是
什么。”《甲午风云》里最后一个镜
头：邓世昌持剑站在快要沉的“致远
号”上，他说：“全速前进，撞沉吉

野。”这就是中国人，这就是中国人
的气概。他说这个镜头他一辈子也
忘不了，那时候他们才二十四五岁。
虽然人们喜欢娱乐，但更希望

在娱乐当中有所收获。“现在看完电
影，一哄而散，一个星期以后还能记
得多少？”江海洋觉得，如今这些文
化产品，缺少娱乐过后的思考，没法
让人们来想一想自己的生活，想一
想自己的意志。“看一帮傻瓜出丑，
看着他们倒霉，于是心理上得到了
很浅层的、暂时的安慰，把生活当中
压在心头的不如意释放了。这个是
有效的，但不是无限的，我们也不可
能永远生活在调笑当中。”
在他看来，一部文艺作品，除了

它本身的意义以外，还有一个很重
要的作用，就是它要有意思、有情
趣。比如对现代人来说，看电影要得
到美感，还要得到情感上的宣泄和
享受。所以，文艺作品的主攻方向是
人性，最终目的是弘扬人性。“你别
说没有观众愿意去电影院思考，这
个我不同意。只要是人，他都会思
考。那是你不让他思考，也不给他提
供这个契机。习总书记讲的话和有
理想的文化人是同步的。”

! ! ! !“文艺不能当市场的奴隶，不
要沾满了铜臭气”，对于这句话，江
海洋举双手赞同：“这句话是总书
记给我们文艺工作者敲响的警钟
啊！”他认为，这是因为总书记看到
了当下的文化发展确实有“迷失”
的危险，“市场规律改变了文化创
作的规律。”
江海洋认为，文化建设自从引进

了“产业化”的概念后，经济规律凌驾
于艺术规律之上的事屡见不鲜。这就
使得票房是上去了，可口碑下来了；
收视率是上去了，但品位是落后的。
“收视率和票房，本来只是对媒介价
值的一种评判，而不是文化作品品
质的标志。但资本逻辑绑架了文化
逻辑，商业算计更改了艺术规律，从
而让文化在与经济的博弈中势单力
薄。”做电影的都知道，有时候为了

提高影片质量，想多花点钱在制作
上，却总是捉襟见肘，因为一半的制
作费付了明星报酬；做电视的知道，
由一家独大、没有第三方监督的收视
调查机构经营的收视率，既不科学，
也不干净，但它却决定了人们看什
么，决定了题材类型与创作方向，决
定了电视台的业绩，从业人员的考核
……“彼此的苦衷，只有相互理解。那
么谁来理解文化的品质？支撑文化的
建设呢？”江海洋如此问。

事实上，包括江海洋在内的所
有的创作人员、文化的从业人员都
在这个转型期面临着困惑。文化和
经济应该是相辅相成的，文化是这
个社会的灵魂，经济是强健一个社
会的基础。如果文化的发展受到经
济发展的强势制约，这个路就走偏
了。“以赚钱为目的去创作，没有

错。但就像习总书记说的那样，我
们不能完全以赚钱为目的，要对社
会现象、社会生活有所表态，讲一
些真善美的东西。”江海洋说，这段
时间，《心花路放》和《黄金时代》的
对比，让很多人都在想为什么。“我
不反对《心花路放》，一个真正的
‘黄金时代’，也就是老百姓‘心花
路放’的时候，是不是？但是不能只
有一种‘心花路放’的形式存在，应
该有各种各样的形式，是不是？”

在他看来，文化和经济恰恰支
撑了社会两种不同的功能。经济是
趋利，人们追求利益的最大化，利
益越好就证明你越成功。文化是趋
义，这个可能一时半会看不到现实
的成果，但是它潜移默化支撑你。
“‘义’始终会来告诉你怎么面对
‘利’，其实一切都是这样。但如果
以经济思维来抓文化的话，那一定
是‘急功近利’，再下去一步就是
‘见利忘义’。”

! ! ! !习近平总书记指出：“创作是
文艺工作者的中心任务，要静下心
来、精益求精搞创作。”这句话让江
海洋感慨良多。回忆起自己刚刚参
加工作的时候，他告诉记者那时候
人们的思想单纯，对物质方面没有
太大要求，这反而是一个文化工作
者比较好的工作状态。“现在的物
质生活比以前提高太多，人的欲望
就有点复杂了。”

对于文艺工作者来说，生活就
是他们信马由缰的绿地，也是所有
文化艺术发展的沃土。比如江海洋
曾经参与过的吴贻弓导演的电影
《城南旧事》，这部作品完全是用艺
术的魅力让你坐着看下去，它是跟
着人的情绪走的。“这是一个人回
忆年轻时的事儿，并没有多大的冲
突和曲折，也不构成完整的故事，

但那种淡淡的忧愁和伤感，使得你
觉得自己的心情会跟它同步，这种
就是真正的艺术品吧。”

说起自己当年为什么一定要
拍《高考 #$%%》& 因为看到这个题
材，他突然就想到当年自己听说恢
复高考时的那种心情。江海洋的父
亲是话剧演员，他从小在家里耳濡
目染，一直有一个演员梦。但因为
父母成分不好，中学念完他就直接
进了技校，毕业后留在里面教学生
开轧钢机。“那时候觉得自己的人
生是黯淡的，因为我不喜欢这个，
还要天天去研究它。我总在想，这
一辈子估计就这么完了。”#$%'年
招生消息下来，大部分人不相信，
江海洋也一样。“那时候的心情是，
既希望这样，又不敢相信好运就这
么来了。”这种“黎明前夜还处于黑

暗里”的激动心情，被他放进了《高
考 #$%%》。

这个戏完了以后，江海洋又
想写个法制题材的片子，叫《国家
赔偿》，讲一个检察官坚持 #( 多
年，为一个错判的案子奔走呼吁，
那个人跟他非亲非故。为了这个
剧本，他花了 # 年，专门到河南，
跟这个检察官吃饭聊天，光为资
料就跑了 !次。剧本里头有段戏，
说犯人家乡的老百姓为了赚钱，
把好好的路给挖断了。两个检察
官去找犯人的时候，路过这里，车
子过不去。有人问他们找谁，知道
他们要替犯人翻案，就主动抬着
车走过这段路。老乡们说：“那个
人是被冤枉的，谢谢你们。等你们
回来，我们还抬。你们帮老百姓办
事，我们就帮你们抬车。”令人诧
异的是，说起这段场景，江海洋的
眼圈有点红：“写到这，我相信观
众是会感动的，因为这源自真实
的生活。”

! ! ! !在习近平总书记的讲话里，
江海洋看到了“传承”两个字。如
何“结合新的时代条件，传承和弘
扬中华优秀传统文化，传承和弘
扬中华美学精神”，是每一个文艺
工作者都需要扪心自问的。江海
洋说，上海这个地方，曾经有过文
化的高峰，所以上海这个城市是自
信的，海纳百川，因为自信才能包
容。很长一段时期以来，上海的这
份文化自信没了，开拓精神的缺
失，北方的异军突起，都在削弱上
海的自信。
“文化传承要靠年轻人。我老

是说，电影其实是年轻人的艺术。”
江海洋虽然是第五代导演，但对年
轻人的成长倾注着极大关心。有机
构做过调查，今天的电影观众里

')*是年轻人。“现在的 '"后、$"
后、""后，是屏幕下长大的一代，
对视觉形象、视觉品位的要求比我
们高得多。我们年轻时候，在广场
上看电影，挂块幕布被风吹得直
抖，都看得津津有味。但是现在的
年轻人，电影成了他们追求视觉的
终极目标，这就需要培养出符合他
们审美标准的，可以用年轻人喜欢
的影像符码、表达方式和他们沟通
的，年轻一代的电影人。”他说。

江海洋告诉记者，现在全国从
事电影教育的各种学院，有 +""多
家。“有些几千名学生的学校，老师
里居然没有一个受过电影教育的
人，这不是误人子弟吗？”他很是忿
忿，“最后，得利的是这些教学机
构，倒霉的是这些孩子，他们一毕

业到社会上毫无方向。”记得 ,))%

年，他去厦门拍摄《生死英雄》，看
到的那些年轻群演都是一副无精
打采、若有所思的样子。“我就问他
们有什么心事，原来这些孩子全是
表演系本科毕业的，却只能来剧组
当群演。”

在江海洋看来，教育和培养年
轻一代，是关乎中国未来发展命运
的大事。“我们要多问问，中国文化
事业需要的是什么样的人才？”他
认为，对于那些年轻导演，国家资
金的扶持力度可以加强。“投钱拍
那些大片固然是锦上添花，但雪中
送炭方显可贵。像宁浩年轻的时
候，!)) 万就拍了部《疯狂的石
头》。电影基金为什么不能拿出
!))万来，去资助一名年轻导演拍
一部自己想拍的戏？可能这个片子
并不卖座，但他成长了，多一个人
就多一份力量，力量汇聚了，中国
电影才有希望。”
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学习贯彻习总书记在文艺工作座谈会上的讲话精神

本报记者 张艺 实习生 陈怡鸣 桂皓璇


